

aussi Isabeau faire construire le château de Fourquevaux, près de Trévoux (1).

Isabeau d'Harcourt survécut vingt années à son époux, le dernier des Thoire-Villars, mort le 7 mai 1423. A la fin de sa vie elle se plut à combler de faveurs les églises et les monastères de nos contrées. Les églises de Saint-Jean et de Saint-Paul eurent surtout une grande part à ses libéralités. Une inscription de l'an 1438, qui existait avant 1653, dans cette dernière église, contre la muraille du chœur, à droite du grand autel, rappelait le souvenir de ses bienfaits (2). L'église de Saint-Maurice de Vienne ne fut pas oubliée non plus par la dame d'Harcourt, comme le témoignerait aussi une inscription de l'an 1439, rapportée par Chorier et cachée aujourd'hui par les boiseries du chœur (3).

Isabeau mourut à Lyon, le 16 avril 1443 (4), après avoir testé au château de Roussillon, en Dauphiné, le 20 novembre 1441. Son testament, dont aucun de nos historiens lyonnais ne semble avoir eu connaissance, est un document des plus intéressants pour notre histoire locale. Plusieurs originaux paraissent avoir existé de cette pièce importante. L'un d'eux existe parmi les titres du Chapitre de Saint-Jean; un autre qui faisait partie des manuscrits de la bibliothèque La Valette est égaré (5). Un troisième est conservé aux archives de l'Empire (6). Enfin, une copie authentique et

(1) *Notes historiques sur l'arrondissement de Trévoux*, par Guigue, p. 118.

(2) Quincarnon. *Saint-Paul*, p. 26. — Documents de M. Péricaud, année 1438. — J. Bard. *Basiliques de la ville de Lyon*, p. 69.

(3) *Antiquités de la ville de Vienne*, p. 196.

(4) Telle est la date fournie par les manuscrits d'Aubret. Mais les documents cités par Quincarnon (*Saint-Jean*, p. 56 et 59), fixent ce décès au 7 juin : *Anno 1443, 7 junii, ob. Ysabella de Villars.* »

(5) *Cabinet historique*, t. II, p. 118, année 1856.

(6) Archives de l'Empire. Bourbonnais PP. 37, C. 1121 et 1122.